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决策科学化必先民主化

田 方

( 国家计委经济研究所 )

提 要

决策过程 的科学化应 该实行谋断分开
,

先谋后断
。

在谋和断的过程中
,

都应尊重 民主
,

尊重科学
,

尤其要听得进不同意见
。

正如万里委员长所说
: “ 所谓决策科学化

,

首先就要民

主化
。

没有民主化
,

不能广开思路 , 广开言路
,

就谈不上尊重知识
,

尊重人才
,

尊重人民的

创造智慧
,

尊重实践经验
,

就没有科学化
。 ” 欲求决策科学化

,

必先实现决策民主化
。

今年 3 月 7 日 《世界经济导报》 头版报道
: “ 一些建设项 目的

`

可 行性研 完 ’ 沦为
`

奉命研

究
’ … … 决策科学化不是容 易做到 的事

。 ” 文章指 出
:

为什 么在经济改革深入 发展 的今天
,

明 显

缺乏科学依据 的事情仍 然会发生 ? 中国投资咨询公司总经理曹 尔阶认为
,

服 务于决策科学化的咨询

业
,

在新 旧体制 交替的 矛盾 中
,

被注入 了
`

行政
, 的非科学化的遗传基因

,

使之排徊在发展与后

退的十字路 口
。

问题提得十分 尖锐
,

而报道的事实则更令人吃惊
。

据 《世界经济导报》 记者从有关部 门获悉
: “ 两个类 似 的项 目

,

在厂 址布局上本来应同原料

工厂 建在一起
,

就地生产
,

就地使用
。

现在却同原料分 开两地
,

其结果一是每个项 目要多花数 +

万元投资 , 二是造成长距离不合理运输
,

每年浪费运输能力一 千多万叱公里
,
而且运 输 的 是 易

燃
、

易爆的 高毒液体
,

途经 八九个 大城市和主要河流
。

有什 么 办法能确保在年 复一年的运输 中不

发生中国的
`

博帕 尔事件
, 呢 ? 但是

,

在 没有结论的论证会开过不久
,

在铁路运输部门仍有异议

的情 况下
,

该项 目仍 然 继续安排
。

… … ”

击
,

以至于影响深化改革所必摇的安定团结的政洽局面
。

基于以上考虑
,

我认为三峡工程快上不

如缓上
。

等将来翻两番 的任务实现 了
,

国家经济实力增强了
,

科技水平提高了
,

那时再来考虑三

峡工程的修建问题
。

在这次视察过程中
,

我多次听地方的同志讲
,

由于 三峡工程长期举棋不定
,

上与不上几经反

复
,

大坝方案忽高忽低
,

使库区所在地方的建设发展规划难以确定
,

项 目无法安排
,

有些优势条

件就不 能利 用
,

已经严重影响了这些地方的生产建设和人 民生活
。

我感到这是一个很大的问题
。

为此
,

建议中央能够尽快对三峡工程作 出缓上的决定
,

并发布安民告示
,

以利于这些地方 已经耽

误了三十多年的经济建设
,

在中央的亲切关怀和省地的积极努力下
,

能够褥到迅速发展
。

以上一 些想法和建议
,

不一定完全对
,

仅供中
’

央和政协领导 同志参考
。
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我为什 么不厌其烦地抄录这则新 闻呢 ?第一点
,

这是通过新 闻谋介传播出来的一个骇人听 闻的

警报
,

应 当让更多的人知道
,

让大 家来说话
,
以 防止 中国

“
博帕 尔事件

” 灾难的发生 , 别等到这种

灾难发生后再 召开 紧急会议
,

领导人亲临现场
,

并派专案组去调查事故发生的原因和责任
,

宣布

国字和人民生命财产的损 失
。

要及时排除这领 定时炸弹
,

把事故消灭在爆炸发生之前
。

第二点
,

且 风

这是 两个什么项 目呢? 记者没有说清尧
,

也许是要保密
,

也许这是一个后 台很硬 的
“ 长官项 目 ” ,

也许这种
“
易燃易爆 的高毒液体

”
太叮人

,

怕公布后 引起人们 的不安 ; 等等原 因
。

正 因为没有具

体公布
,

更引人关注
,

猜疑
。

第三点
,

看来
,

这是 两项 己 经有关领导部 门确定 了的项 目
,
而后提

交投资咨询公司咨询的重大项 目
。

所以
,

它是从
“ 咨询公司没有相对独立的 自主权而 沦为层从于

部门
、

地方首长的行政性公司” 的角度 发出的呼声
。

曹尔阶最后指 出
: “ 决 策过程的科学化应该

实行谋断分开
,

先谋后断 , 在谋和断的过程 中
,

都应尊重 民主
,

尊重科学
,

尤其要听得进不 同意

见 ” 。

我非常同意他所说的
“ 先谋后 断 ” 的意 见

。

我的理解是
: “

欲求决策科学化
,

必先实现决

策民主化 !

正如万里同志 19 86 年 7 月 31 日在全国软科学研 究工作座谈会上所作题为 《决策民主化和科学

化是政治体制改革 的一个重要课题》 一篇 讲话 中所说
: “ 所谓决策科学化

,

首先就要民主化
。

没

有 民主化
,

不能广开思路
,

广开言路
,

就谈不上羊重知识
,

尊重人才
,

尊重人民的创造智慧
,

尊

重实践经验
,

就没有科学化
。

反过来说
,

所谓决策民主化
,

必须有科学的含义
,

有科学的程序和

方法
。

否则只是形式的民主
,
而不是真正 的民主

。

所有这些不仅是一个理论 问题
,
而 首先是一个

紧迫的实践 问题
,

切实解决好这个 问题
,

是我们这一代人不可推诀的 历 史责任
。 ”

万里同志这些话讲得 多 么好呀 ! 但是
,

时间过去 了一年八个 月
,

时至今 日
,

象上述这种惊人

事情仍在发生
,

难道要使服务于决策科学化的咨询业
,

还要长期排徊在发展与后退的 十 字路 口

么 ! ? 是啊
,

当你 了解到我国每人干均 国民生产 总值在 1 28 个 国家中的排位
,

总是排相于倒数 20 多

位
,

与索马里
、

坦桑尼亚相近的时候 多 当你了解到我国的生产总位只 占 日本的 1 / 5的时候 ; 当你

了解到中华民族最 紧要的还是
“
球籍

”
问题的时候

,

难道不会产生那种危机感和紧迫感 么 1 ? 难道

能够容忍某些独 断专行
,

置国家农人 民的利益于不顾 么 ! ? 我们这一代人怎能推诀这种历 史责任

呢 I ?

最近
,

我们 出于这种历 史责任感—
一项 正在论证 的三峡特大工程

,

组织 各方面专 家学者
,

发表 了一些不同的观点
,

编挥 出版 了一本 《论三峡工程 的宏观决 策》
,

湖南科学技术 出版社即使

赔本
,

也大力 支持 出版 了这 本书
。

本来
,

这是很正常的事
。

然而主管这项 工作的 原水 电部的个别

领导人
,

却通过各种 渠道对我们横施压力
,

不让我们公开 出版发行这本书
,

胆挠我们公开宣传不

同观点
。

所 以说
,

我对于决策民主化和科学化的实现
,

体会很深
,

这篇短 文
,

也是针对论证三峡

工程有感而 发的
。

选自 《团结报》 1 9 8 8年 3 月 29 日


